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BESTIARIO: LA EXPOSICIÓN QUE INICIA 
LAS ACTIVIDADES DE FOTOLIMARÍ 05

INSUMOS Y HERRAMIENTAS EN RÍO HURTADO

PRODUCTORES RECIBEN 
RECURSOS DE EMERGENCIA 

Los aportes contemplados en el Plan de Emergencia Agrícola, anunciados en abril pasado, 
comenzaron a entregarse en forma de insumos y herramientas este miércoles a campesinos 
no Indap de la comuna de Río Hurtado. Subsecretario de Agricultura adelantó que podrían 
anunciar nuevos aportes en las próximas semanas. 03
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Una de las boletas de electricidad que presuntamente tendría un cobro mayor al debido.

Denuncian cobro excesivo 
en boletas de electricidad 

EN UNO DE LOS CASOS AUMENTÓ DE 16 MIL A 43 MIL PESOS

Desde diferentes sectores de la provincia acusan que la cuenta 
de luz aumentó más del doble de un mes a otro, sin razones 
aparentes que justifiquen esta alza. Desde la empresa CGE 
explicaron que es común que en invierno aumente el consumo 
de electricidad debido al uso de calefactores eléctricos o 
artefactos similares, pero de igual formaron manifestaron 
que un alza excesiva podría deberse a un error de lectura del 
medidor, ante lo cual se puede efectuar una refacturación o la 
devolución del dinero en caso de que el cliente ya haya pagado. 

La gran mayoría de la población 
destina grandes esfuerzos para tener 
sus cuentas al día a final de mes, 
misión que se hace más difícil con 
el aumento en el costo de la vida, ya 
sea a través de diferentes productos 
o servicios.

No obstante, algunos habitantes de 
Ovalle han notado un aumento excesivo 
en sus boletas de electricidad, cambio 
que contraste de un mes a otro. 

Uno de los afectados ovallinos, que 
quiso dar su testimonio de forma 
anónima,  comentó que en su caso el 
aumento del cobro fue más del doble, 
ya que con normalidad paga entre 13 
y 16 mil pesos, pero en el último mes 
el cobro fue de 43 mil pesos. 

“Este último mes la boleta decía 43 
mil pesos, pero nosotros seguimos 
haciendo lo mismo, desde las 8 de 
la mañana a las 5 de la tarde traba-
jamos, no hubo grandes cambios en 
nuestra rutina como para pensar que 
subiera tanto. Acá no usamos estufa, 
lo que más gasta en electricidad es 
el refrigerador, pero eso ha estado 
siempre, entonces no sabemos por 
qué ha subido tanto el consumo”, 
señaló el vecino afectado. 

Además comenta que conoce de 
otros casos similares al suyo, lo que 
le confirmó sus dudas con respecto al 
cobro, “nosotros pensamos que quizás 
en un mes no revisaron y que después 
lo sumaron a la boleta siguiente, pero 
los otros vecinos nos han dicho que 
a ellos también les aumentó harto”, 
apuntó.

Pero esta situación no solo pasaría en 
la capital provincial, sino que también 
en otras comunas y localidades del 
Limarí. Un lector de Diario El Ovallino 
expresó a través de las redes sociales 
de nuestro medio de comunicación 
que en Rapel y sus alrededores vivirían 
la misma situación. 

Según lo expresado por este vecino 
montepatrino el mes pasado pagó un 
aproximado de 8 mil pesos, en cam-
bio, este mes se le cobró un monto 
cercano a los 45 mil pesos. 

TARIFA REGULADA
Diario El Ovallino se comunicó con 

la empresa CGE para conocer las 
razones que explicasen este aumento 
en algunos domicilios de la provincia. 

De esta forma, antes de responder 
esa interrogante, la compañía prime-
ro quiso aclarar que las tarifas son 
reguladas.

“Las tarifas eléctricas que CGE 
cobra a sus clientes se fijan a través 
de un proceso regulado que se realiza 
cada cuatro años y son determinadas 
por la autoridad sectorial, en este 
caso la Comisión Nacional de Energía 
(CNE) y dependiente del Ministerio 
de Energía. Es importante dejar en 
claro que las empresas de distribución 
eléctrica, y en particular CGE, cobran 
a los usuarios sólo la tarifa que la ley 
permite. Además, es necesario clari-
ficar la composición de la cuenta de 
electricidad, ya que en ella se paga 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

EL OVALLINO

el servicio de otros actores de la 
cadena de suministro”, comenzaron 
señalando desde la empresa. 

“Del total de la cuenta que un cliente 

paga por su consumo residencial, el 
65% de ese valor va directamente a 
las empresas de generación, negocio 
en el cual CGE no participa; un 15% a 
pagar a las empresas de transporte de 

energía, y sólo el 20% a la distribución 
de electricidad”, complementaron. 

POSIBLES RAZONES DEL ALZA
Aclarado esto, desde CGE informa-

ron que es común que el cobro en la 
boleta electrónica aumente durante el 
invierno, debido a las características 
de esta estación que provocan el 
uso de artefactos que no se usan en 
verano, como calefactores y estufas 
eléctricas. 

“Resulta fundamental consignar 
que durante el periodo de invierno se 
incrementa el consumo de energía, 
pues las familias usan calefacción y 
pasan más tiempo en sus hogares, 
lo que provoca un aumento en el uso 
de electricidad, traduciéndose en 
un alza en el valor de sus boletas”, 
puntualizaron.

Pero por otro lado, también se reco-
noció que una de las posibles razones 
de un cobro excesivo sería un error de 
lectura por parte de los medidores. 
En estos casos es posible realizar 
una refacturación o la devolución 
del dinero en caso de que el cliente 
ya haya pagado. 

“En caso de que algún cliente tenga 
alguna diferencia con el valor consig-
nado en su boleta, como compañía 
disponemos de distintas plataformas 
para que pueda evaluarse el caso. 
Éstas son la página web www.cge.
cl, nuestras oficinas comerciales 
y el fono gratuito 800 800 767”, 
detallaron desde la empresa CGE.  

“ACÁ NO USAMOS ESTUFA, 
LO QUE MÁS GASTA EN 
ELECTRICIDAD ES EL 
REFRIGERADOR, PERO 
ESO HA ESTADO SIEMPRE, 
ENTONCES NO SABEMOS 
POR QUÉ HA SUBIDO TANTO 
EL CONSUMO”
VECINO DE OVALLE AFECTADO

“EN CASO DE QUE ALGÚN 
CLIENTE TENGA ALGUNA 
DIFERENCIA CON EL 
VALOR CONSIGNADO EN SU 
BOLETA, COMO COMPAÑÍA 
DISPONEMOS DE DISTINTAS 
PLATAFORMAS PARA QUE 
PUEDA EVALUARSE EL 
CASO”
EMPRESA CGE 
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Campesinos no Indap comienzan a recibir 
los aportes de emergencia comprometidos

SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA VALORÓ ESTA ENTREGA COMPARÁNDOLA CON AÑOS ANTERIORES

Los aportes contemplados en el Plan de Emergencia Agrícola, 
anunciados en abril pasado, comenzaron a entregarse en forma 
de insumos y herramientas este miércoles a campesinos de la 
comuna de Río Hurtado. Subsecretario adelantó que podrían 
anunciar nuevos aportes en las próximas semanas.

Iniciando las entregas en Río Hurtado, 
donde están contemplados unos 250 
pequeños productores no usuarios del 
sistema Indap, autoridades locales, 
regionales y nacionales concedieron 
algunos de los aportes comprometidos 
en abril como parte de los Fondos de 
Emergencia Agrícola.

Tras la convocatoria, y consultado 
por El Ovallino, el Subsecretario de 
Agricultura, José Guajardo Reyes 
valoró la jornada que abre el camino 
a otras similares en otras comunas. 

“Hemos tenido una jornada con los 
campesinos y campesinas que han 
recibido esto con mucha felicidad. 
Yo siempre lo he remarcado, esta es 
plata de todos los chilenos, es plata 
de los impuestos, de nuestro trabajo, 
y lo que estamos haciendo es ponerla 
en donde más se necesita, que es en la 
agricultura. Estamos en un momento 
en el que estamos preocupados por 
nuestra alimentación, por el trigo, por 
el precio del aceite y de otros insumos, 
entonces necesitamos todo Chile darle 
una ayuda a los campesinos que son 
los que nos van a dar la comida el día 
de mañana, así que la verdad es un 
gusto para uno poder estar acá en 
este tipo de actividades.

Destacó además el trabajo en conjunto 
con las municipalidades, en este caso 
la de Río Hurtado, señalando que “han 
hecho un trabajo impecable, focali-
zando las necesidades, conversando 
con los campesinos, con los regantes y 
canalistas, buscando donde están los 
puntos de encuentro y realizando las 
compras a través del municipio pero 
en el comercio local, lo cual también 
tiene un valor súper importante. Yo 
lo realzo mucho, porque es distinto 
comprar a Santiago, a La Serena, o a 
las grandes tiendas,  que hacerlo en 
el mercado local”.

Esta línea de Emergencia Agrícola se 
anunció en abril pasado en la primera 
visita que hizo el presidente Boric a 
la región y a la provincia del Limarí.

-¿Por qué pasó tanto tiempo entre 
el anuncio y la entrega?

“Es relativo. Yo igual encuentro que 
es mucho tiempo. Yo vengo de la zona 
del Prodesal, de los que trabajamos 
la agricultura antigua, dura, de los 
campesinos, y ellos dicen ‘sabes que 
por primera vez no nos entregan la 
ayuda en diciembre. Por primera vez 
un gobierno entregó la ayuda cuando 
era necesaria’, es decir antes de la 
siembra, antes de los cultivos, antes 
de septiembre, que es la fecha cuando 
se comienza a hacer el trabajo agrí-
cola fuerte. Yo digo que ojalá haya 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Usuarios No Indap comenzaron a recibir de parte de las autoridades regionales y nacionales los aportes por la Emergencia Agrícola. CEDIDA

sido uno o dos meses antes, pero 
tenemos que cumplir con todos los 
pasos reglamentados por la Dirección 
de Presupuesto, por Hacienda, ya que 
no es llegar y tomar plata y entregarla. 
Porque además son doce las regio-
nes que estamos abordando en este 
primer esfuerzo”

Destacó que una vez teniendo los 

fondos, los municipios tienen que 
tener todo registrado y soportado, 
para evitar inconvenientes con la 
Contraloría.

“Si bien es cierto, que uno siempre 
espera que sea más rápido, creo que 
es primera vez en la historia que se 
están entregando los recursos tan 
rápidos”, apuntó.

TRABAJO CON TODOS
Señaló el subsecretario que uno de 

los trabajos más interesantes se ha 
hecho con los canalistas, ya que se 
han enfocado en obtener una geo-
membrana para recubrir los estanques 
para que el agua no se pierda y que  
sería utilizado como aporte propio en 
caso de postular a un proyecto más 
grande de mini tranques.

“Eso se valoriza mucho y demuestra 
que el trabajo en conjunto con todos 
los intervinientes, van dando buenos 
resultados”.

Consultado sobre las próximas ayu-
das en agenda, Guajardo apuntó que 
ya se han solicitado recursos frescos 
al Ministerio de Hacienda, por lo que 

esperan tener buenas noticias en las 
próximas semanas. “Estamos traba-
jando en distintos frentes para que 
los recursos lleguen a los campesinos 
como tienen que llegar”

Por su parte la alcaldesa de la co-
muna, Carmen Juana Olivares, apuntó 
que “estamos felices de recibir estos 
fondos que benefician a 250 personas 
de Río Hurtado. Estamos cumpliendo 
con la primera etapa de las compras. 
Le manifestamos al subsecretario que 
fue tanta la sequía y tan duro lo que 
nos tocó vivir que corrimos riesgos en 
la subsistencia. Si bien es cierto el 
beneficio es para 250 campesinos, 
rendiremos con tiempo este proyecto 
para seguir recibiendo beneficios y que 
nuestras familias se programen en la 
siembra y sus cultivos y no emigren 
de la comuna por no tener recursos”.

EN DETALLE
Durante la actividad de este miérco-

les, se entregaron insumos a 110 de 
los productores censados, advirtiendo 
que la próxima entrega se realizará 
en las siguientes semanas.

En esta actividad se entregaron 50 
kits de riego, compuesto por estanque, 
bomba de agua eléctrica y mangue-
ras; 43 kits de alimentación apícola 
compuestas de 100 kg de fructuo-
sa y siete litros de aminoácidos; 11 
kits de cierre compuestos por malla 
bizcocho más pilones de pino; y seis 
kits de motobombas, compuesto por 
motobombas más uniones.

“YO DIGO QUE OJALÁ (LA 
ENTREGA) HAYA SIDO UNO 
O DOS MESES ANTES, PERO 
TENEMOS QUE CUMPLIR 
CON TODOS LOS PASOS 
REGLAMENTADOS POR 
HACIENDA, YA QUE NO ES 
LLEGAR, TOMAR PLATA Y 
ENTREGARLA”
JOSÉ GUAJARDO REYES
SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA
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Ley de vidrios polarizados advierte 
necesidad de fiscalización en las calles 

NUEVA NORMATIVA COMIENZA A REGIR DESDE HOY

Desde el 11 de mayo y hasta ayer 
rigió en el país la marcha blanca de 
la normativa sobre vidrios polarizados 
que fue emitida por el Ministerio de 
Transporte y Telecomunicaciones.

Sin embargo, desde hoy esta ley entra 
en pleno vigor, la cual va a delimitar 
el factor de transmisión regular de la 
luz en los autos.

Esto se inspeccionará a partir de 
la próxima Revisión Técnica, por lo 
que en caso de no cumplirse esta 
norma, se rechazará la inspección 
correspondiente (ver recuadro).

Desde el Ministerio de Transportes 
aseguran que esta medida busca 
fortalecer la seguridad en la conduc-
ción y de esta manera cautelar que 
los cristales sean lo suficientemente 
transparentes y no existan confusio-
nes de colores, imágenes o señales.

¿QUIÉN FISCALIZA?
Si bien está el 

rol fundamental 
de las plantas 
de Revisión 
Técnica en 
hacer cumplir 
esta ley, son 
otras entida-
des las llamadas 
a la fiscalización 
de los vehículos que 
en gran cantidad transi-
tan por las calles y evidentemente 
no cumplen con la polarización que 
corresponde de acuerdo a la nueva 
normativa.

En efecto, durante los tres meses 
en que duró la marcha blanca, las 
Plantas de Revisión Técnica adqui-
rieron los equipos para verificar el 
traspaso de luz. 

Desde el Ministerio de Transportes 
y Telecomunicaciones señalaron que 
Carabineros efectivamente van a po-
der fiscalizar los vehículos. Y en ese 
contexto, si las personas no cuentan 
con su Revisión Técnica aprobada, 
eso se traducirá en multas.

La seremi de Transportes, Alejandra 
Maureira, señaló que “el factor de 
transmisión de la luz de los vehícu-
los dependerá del tipo de móvil: si 
es vehículo liviano, taxi, taxi básico, 
colectivos y transporte escolar. Es 
importante que la comunidad sepa 
que desde el 11 de agosto se com-
probará esta situación en las plantas 
de Revisión Técnica, por lo que si no 
cuente con el sello correspondiente 
y no cumple con el factor de lumi-

En las calles 
de la ciudad 
es posible 
apreciar una 
gran cantidad 
de vehículos 
polarizados, 
los que nece-
sariamente 
deberán 
cumplir con 
la normativa 
vigente.
LAUTARO CARMONA

nosidad será rechazado. Por eso es 
fundamental que los conductores 
conozcan la normativa y así eviten 
tener problemas”.

IR MÁS ALLÁ
Si bien conductores y expertos en 

la materia señalan que es importante 
avanzar en una ley que permita dar 
más seguridad a conductores al regu-
lar la polarización de los vidrios, hay 
entidades importantes que trabajan 
en la formación de conductores y 
que aseguran que es vital que la 
fiscalización se haga efectiva en 
las calles.

La directora de la Escuela de 
Conductores Emerson Fittipaldi, 
María Pía Herrera, sostuvo que “la 
normativa era necesaria, ya que en 
el último tiempo ha habido una pro-
liferación de polarizados. Aunque 
estuvieran prohibidos, se prefería 
pagar una infracción menos grave 
que sacar la lámina polarizada. Es 
bueno que con la nueva normativa 
se establezcan factores mínimos de 

transmisión regular de luz según el 
tipo vehículo, lo que ayuda sobre todo 
a los conductores profesionales, que 
están la mayoría

del tiempo tras el volante con una 
protección a su piel”.

Respecto de las fiscalizaciones, a 
juicio de Herrera, “si bien es funda-
mental que estas se realicen en las 
Plantas de Revisión Técnica, me pre-
gunto qué pasará con la fiscalización 
de Carabineros y si ellos tendrán más 
elementos para poder acreditar si la 
opacidad cumple con la normativa 
o sólo estarán atentos al sello que 
cada instalador pueda colocar. En 
todo caso, estoy de acuerdo con que 
la medida busca prevenir delitos de 
moda como los portonazos y encerro-
nas, visualizando a sus ocupantes”.

La medida busca asegurar que los 
cristales sean lo suficientemente transparentes 

y delimitan el factor de transmisión regular de la 
luz en los autos. Si bien las plantas de Revisión 
Técnica puedan rechazar los vehículos que no 

cumplan, la Seremía de Transportes coordinará 
acciones en terreno junto a Carabineros.

RODRIGO SOLÍS A. 
Región de Coquimbo

EL FACTOR DE 
TRANSMISIÓN DE LA 
LUZ DE LOS VEHÍCULOS 
DEPENDERÁ DEL TIPO DE 
VEHÍCULO: SI ES VEHÍCULO 
LIVIANO, TAXIS, TAXIS 
BÁSICOS, COLECTIVOS Y 
TRANSPORTE ESCOLAR”.
ALEJANDRA MAUREIRA
SEREMI DE TRANSPORTES 

La marcha blanca de esta normativa comenzó el 11 de mayo, por lo que desde 
este 11 de agosto se prohibirán las láminas reflectivas, metálicas o espejadas; 
láminas color ámbar, amarillo, rojo o azul, en cualquiera de sus matices.
Adicionalmente, no se podrán usar láminas de vidrio oscurecidos o tinteados 
en vidrios que de fábrica están permitidos, las láminas con imperfecciones, las 
láminas adheridas en la superficie externa de los vidrios o no instaladas en un 
solo paño.
También, los vidrios de los autos deberán cumplir con un Factor Mínimo de 
Transmisión Regular de Luz (FTRL), para el conjunto vidrio y lámina, según el 
tipo de vehículo. En cuanto a los vehículos livianos, el FTRL debe ser de 70% en 
los vidrios laterales delanteros y 28% en los vidrios laterales traseros y luneta, 
en ambos casos con un margen de 5%. Además, todos los autos deben tener la 
lámina con el sello en relieve e indeleble con el FTRL, el nombre y RUT del insta-
lador. No se pueden colocar láminas en el parabrisas.

CONOZCA LA NORMATIVA 
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Bestiario: la controvertida exposición que 
inicia las actividades de Fotolimarí 2022

ESTE JUEVES Y VIERNES SE REALIZARÁN CONVERSATORIOS SOBRE FOTOGRAFÍA

La Galería Homero Martínez Salas presenta una muestra con 
un crudo contenido para reflexionar: fotografías de máscaras 
que representan y se reapropian de los descalificativos que 
reciben las mujeres. La actividad se enmarca en el encuentro 
fotográfico que se realiza por segundo año consecutivo.

Como todos los meses, la Galería 
Homero Martínez Salas presentó un 
nuevo contenido artístico, pensado 
para el disfrute de los amantes de 
las artes visuales. Se trata de la obra 
“Bestiario”, una serie fotográfica que 
causó impacto en su reciente inau-
guración y que promete seguir dando 
que hablar. 

La exposición, cuya autoría corres-
ponde a la artista visual y fotógrafa 
Gabriela Rivera Lucero, actualmente 
residiendo en España, es gestionada 
por la Corporación Cultural Municipal 
en alianza con el Encuentro Fotográfico 
Fotolimarí 2022, una iniciativa or-
ganizada de manera independiente 
por ejecutores locales y financiada a 
través del Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio. 

“Bestiario” está compuesta por 12 
autorretratos de la artista, usando 
máscaras que representan bestias 
contemporáneas basadas en apela-
tivos que se utilizan en el lenguaje 
cotidiano para denigrar a las mujeres, 
tales como perra, zorra, cerda, víbora, 
etcétera. 

Para la confección de las máscaras 
se utilizaron pieles, cueros, vísceras 
y entrañas de animales, material que 
posteriormente es cosido, bordado o 
engrapado.

La vocera del equipo de Fotolimarí, 
Sol Jiménez, explicó las razones que 
llevaron a traer esta controvertida obra 
a Ovalle. “Como organización buscá-
bamos aportar a los habitantes de la 
provincia con un trabajo fotográfico de 
renombre a nivel nacional. ‘Bestiario’ 
nos plantea una pregunta incómoda: 
¿Qué maneras puede tomar la violencia 
patriarcal en las sociedades actuales? 
De esta forma, la muestra nos presenta 
temas contingentes como la forma de 
visibilizar la violencia hacia a la mujer 
y hacia los seres vivos no humanos en 
las sociedades patriarcales”.

Hasta el 27 de agosto estará la 
exposición fotográfica en la ga-
lería del Centro Cultural de calle 
Independencia, y se puede visitar de 
lunes a sábado entre 9.00 a 14.00 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La muestra compuesta por doce fotografías busca la discusión y reflexión por el maltrato verbal y físico hacia las mujeres. CEDIDA

y de 15.30 a 21.00 horas. 

CELEBRACIÓN ENTRE TODOS
Con la inauguración de esta expo-

sición se dio inicio a las actividades 
que son parte de Fotolimarí 2022, 
el cual contempla múltiples activi-
dades condensadas entre agosto y 
septiembre, en la que será la segunda 
versión de esta instancia. 

“Los encuentros de fotografía son 
dinámicas que se están dando a 
nivel nacional, y son un espacio en 
el que fotógrafos nos encontramos 
en un momento determinado del año 
para coincidir en diversas activida-
des, en este caso una exposición, 
pero Fotolimarí también contempla 
conversatorios y un ciclo de talleres, 

que finalizará con la publicación de 
un fotofanzine, que es un folleto 
de fotografía que podremos editar 
e imprimir más o menos a fines de 
octubre”, apuntó Jiménez.

Agregó que todas las actividades 
están diseñadas para personas que 
les gusta la fotografía, pero puede 
participar cualquier interesado, pero 
más especialmente aquellos que 
tienen un interés muy genuino por 
la fotografía. “No es excluyente en 
ningún caso no ser fotógrafo”.

Este jueves y viernes continúa la 
agenda del encuentro en torno a la 
fotografía, con conversatorios que 
se realizarán en el Museo del Limarí, 
llamados “Diálogos Fotográficos” 
con convocatoria tanto presencial 
como virtual. 

“El primer conversatorio comenzará 
este jueves a las 6.30 de la tarde. 
Vamos a conversar con Gabriela Rivera 
de manera virtual, ya que reside en 
Europa, pero los del público vamos a 
estar ahí, en el salón del  Museo del 
Limarí. La segunda actividad será 
este mismo viernes, cuando vamos 
a hablar con Juvenal Munizaga, un 
destacado fotógrafo de la región, 
que el año pasado publicó un libro 
de fotografía, porque nuestra idea 
es estar siempre vinculándonos con 
quienes participamos de este arte”, 
puntualizó Jiménez.

“BESTIARIO’ NOS PLANTEA 
UNA PREGUNTA INCÓMODA: 
¿QUÉ MANERAS PUEDE 
TOMAR LA VIOLENCIA 
PATRIARCAL EN LAS 
SOCIEDADES ACTUALES?”
SOL JIMÉNEZ
VOCERA DE FOTOLIMARÍ
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Nuevas organizaciones sociales salen favorecidas 
con subvenciones para sus proyectos 

FONDOS APROBADOS POR EL CONCEJO MUNICIPAL

Los miembros del Concejo Municipal aprobaron los fondos que serán utilizados por los vecinos 
y organizaciones deportivas en proyectos y eventos.

EL OVALLINO

Los beneficiados con 
recursos del Fondo de Libre 
Disponibilidad fueron la 
Academia de Fútbol Kico 
Rojas, Organización Limarí 
Tinkuy, Club Deportivo Social 
y Cultural Guarenes y la junta 
de vecinos Bicentenario, con 
aportes que suman más de 43 
millones de pesos.

Cuatro organizaciones sociales de 
Ovalle recibieron recursos del Fondo 
de Libre Disponibilidad del Concejo 
Municipal. En la sesión, de este 
martes 9 de agosto, se aprobaron 
$43.160.648 de forma unánime 
por integrantes del cuerpo colegia-
do, que favorecieron a la Academia 
de Fútbol Kico Rojas, Organización 
Limarí Tinkuy, Club Deportivo Social 
y Cultural Guarenes y la junta de 
vecinos Bicentenario. 

En el caso de la Academia de Fútbol 
Kico Rojas recibirá más de 28 millones 
de pesos, que serán utilizados para 
financiar las obras de mejoramiento 
de la sede social de institución de-
portiva, que se ha caracterizado por 
formar a grandes exponentes del 
balompié. Asimismo, la Organización 
no gubernamental de Desarrollo Limarí 
Tinkuy podrá concretar su proyecto 

Ovalle

“Ojos al valle, sistema comunitario de 
monitoreos y catastros ambientales 
para la comuna de Ovalle”, gracias al 
financiamiento municipal que alcanzó 
los cinco millones de pesos.

Otra de las instituciones benefi-
ciadas fue el Club Deportivo Social 
y Cultural de Ciclismo Guarenes, 
quienes utilizarán estos dineros, que 
alcanzan los cinco millones de pesos, 

en la organización de la denominada 
“Copa Pueblos de Ovalle”, que agru-
pará a grandes exponentes de esta 
disciplina deportiva. Finalmente, la 
junta de vecinos Bicentenario obtuvo 
este financiamiento, que alcanzó los 
cinco millones cien mil pesos que 
serán utilizados en el transporte de 
estudiantes, desde el sector Las Brisas 
hasta la ciudad de Ovalle. 

Al respecto, el alcalde de Ovalle, 
Claudio Rentería indicó que estos 
recursos “se han convertido en una 
importante línea de financiamien-
to a la que optan nuestras organi-
zaciones sociales, para concretar 
diversas iniciativas, como compra 
de implementación, arreglos de re-
cintos comunitarios y realización de 
eventos. Estamos contentos porque 
varios proyectos se han materializado 
gracias a estos recursos que aprueba 
el Concejo Municipal”. 

A estas organizaciones se suma-
ron el Comité APR Flor del Norte 
($10.420.000), la Agrupación de 
Familiares de Pacientes Postrados 
Renacer Contigo ($4.999.585), la 
junta de vecinos Condominio Ovalle III 
y IV etapa ($22.922.057) y el Consejo 
Vecinal de Desarrollo de las Villas de 
Media Hacienda ($4.378.350).

“ESTOS RECURSOS SE 
HAN CONVERTIDO EN UNA 
IMPORTANTE LÍNEA DE 
FINANCIAMIENTO A LA 
QUE OPTAN NUESTRAS 
ORGANIZACIONES SOCIALES, 
PARA CONCRETAR 
DIVERSAS INICIATIVAS” 

CLAUDIO RENTERÍA
ALCALDE DE OVALLE

SIP deberá adelantar las investigaciones 
sobre el accidente que costó la vida a un 
hombre de 49 años de edad.

CEDIDA

Fallece trabajador al manipular un esmeril angular
EN EL SECTOR DE HIGUERITAS EN LA RUTA D43

La mañana de este miércoles un 
hombre de 49 años de edad falleció 
tras sufrir un accidente cuando 
utilizaba un esmeril angular en un 
predio cercano al kilómetro 25 en la 
ruta que conduce a La Serena.

Una muy trágica muerte alcanzó 
la mañana de este miércoles a un 
hombre identificado como E.C.Ch.F, 
de 49 años de edad, cuando en 
labores de herrería y construcción 
el infortunio le alcanzó de manera 
inesperada.

Por causas que se investigan en 
detalle, el sujeto estaría manipulando 
un esmeril angular cuando quizás una 
mala maniobra o un desperfecto en 
la herramienta hizo que esta saltara 
y le hiriera mortalmente.

La persona fue encontrada en horas 
de la mañana tendida en el piso, con 

la herramienta a un lado, conectada 
y en funcionamiento. Quienes lo 
hallaron llamaron a los servicios de 
emergencia –Carabineros y Samu- 
aunque ya fuera demasiado tarde.

Fiscalía indicó que tras corroborar 

el deceso del trabajador, coordinó 
las acciones a seguir con distintas 
instituciones, entre ellas Carabineros, 
para resguardar el lugar, a su Sección 
de Investigación Policial (SIP) para 
las indagatorias de rigor, y al Servicio 
Médico Legal, para el retiro del cuerpo 
y su respectiva necropsia.

El hecho se habría registrado al 
interior de una parcela cerca del 
kilómetro 25 de la Ruta D43 que 
une a Ovalle con La Serena, espe-
cíficamente en el sector Higueritas, 
desde donde el personal del SML 
retiró el cadáver para su traslado 
hasta la morgue local.

Ovalle
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OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Buscamos Técnico Audiovisual 
o Productor (a) Audiovisual, 
radicado en La Serena para 
www.agencialosnavegantes.
cl y academiametrics.com. 
Mínimo 2 años de experien-
cia en grabación, edición y 
post-producción. Renta entre 
los $700.000 a $850.000 líqui-
do. Enviar currículum a:  F: 
matias@agencialosnavegan-
tes.cl

Se necesita Contador General 
o Contador Auditor para tra-
bajar en oficina ubicada en el 
centro de La Serena. Enviar su 
Currículum con pretensión de 
renta a:  F: secretaria@audi-
torestributarios.cl

Se necesita personal para 
atender Punto Copec, dispo-

nibilidad para turnos mañana, 
tarde y noche.  F: +56953130674

Empresa de alimentos nece-
sita contratar personal para 
trabajos en bodega sector 
Barrio industrial Coquimbo , 
interesados enviar curriculum 
a reclutamiento2913@gmail.
com.-

Hombre soltero necesita seño-
rita para compañía y labores 
domést icas .  Env iar  foto 
WhatsApp F: +56945857628 - 
+56992222288

Se requiere Asistente Dental. 
Enviar C.V. a:  F: medicosyden-
tistas@gmail.com

Se requiere Secretaria. Enviar 
C.V. a:  F: medicosydentistas@
gmail.com

***Solicito maestro comple-
to*** para fábrica de cabañas 

con herramientas y moviliza-
ción a trato. Enviar currículum 
al WhatsApp  F: +56988397380

Se necesita Profesor (a) de Quí-
mica, 40 horas. Llamar al fono 
51-2248772. Enviar Currículum 
a:  F: carolina.gonzalez@davin-
cicoquimbo.cl

Chofer recorrido Tierras Blan-
cas Serena, auto petrolero a 
cargo, nuevo.  F: 977685794

Necesito señoritas para tallar 
en greda, medalla con motivos 
piratas.  F: +56992222288

Necesito Ayudante de Solda-
dor joven, que sepa pinchar 
y tenga buena voluntad.  F: 
+56992222288

Señorita buena presencia para 
cuidar y atender adulto mayor 
que vive solo. Interesadas solo 
por WhatsApp  F: +56973882666

Se requiere Profesional Tera-
peuta Ocupacional para tra-
bajar en párvulos por 35 horas 
hasta noviembre. Enviar Currí-
culum para postulación a:  F: 
curriculum@cnsa.maristas.cl

LEGALES

EXTRACTO

En causa Rol V-76-2022, segui-
da ante el 2° Juzgado de Letras 
de Ovalle, con fecha 9 de julio 
de 2022 se dictó sentencia 
que declara que doña SONIA 
CAMPOSANO AGUIRRE, RUN No. 
3.933.514-K, domiciliada en 
calle Antofagasta #72, Ovalle, 
no tiene la libre administración 
de sus bienes. SECRETARIO

EXTRACTO

En causa Rol V-65-2022, segui-
da ante el Primer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 

24 de junio de 2022 se dictó 
sentencia que declara que don 
SEBASTIAN ANDRE CASTILLO 
PARRA, C.N.I. N° 21.524.761-9, 
no tiene la libre administración 
de sus bienes y se le designó 
como curador definitivo a su 
madre doña NADIA GABRIELA 
PARRA MAZUELA, C.N.I. N° 
12.896.944-6  SECRETARIO

EXTRACTO

Resolución 20 Julio 2022, 3º Juz-
gado Letras Ovalle, ROL V-312-
2021; ordenó publicar auto Pose-
sión Efectiva Testamentaria Las-
tenia de Jesus Castillo. Concede 
posesión efectiva herencia tes-
tada quedada fallecimiento doña 
LASTENIA DE JESÚS CASTILLO, 
CNI 5.501.708-5, último domicilio 
Calle Arturo Prat N° 8, El Palqui, 
Monte Patria, fallecida Monte 
Patria el 8 julio 2021; a LAURA 
ROSA CASTILLO, domiciliada 
calle Arturo Prat N° 8, El Palqui, 

Monte Patria, CNI 5.242.497-6, 
calidad heredera testamentaria, 
según testamento otorgado el 8 
enero 2008, protocolizado ante 
don Rodrigo Cabrera Albarrán, 
Notario Público de Ovalle bajo 
Nro 1.739 el 8 de 2022, fs. 1.444 
No. 124 Registro Instrumentos 
Públicos. Protocolícese inventa-
rio simple bienes cuya posesión 
efectiva se otorga. Regístrese 
y publíquese. Dictada por don 
PEDRO HICHE IRELAND, Juez 
Titular. SECRETARIO

EXTRACTO

En causa Rol V-57-2020, seguida 
ante el 3° Juzgado de Letras 
de Ovalle, con fecha 20 de julio 
de 2022 se dictó sentencia que 
declara que don HERNÁN AMIS-
CAR MORENO CARES, RUN No. 
10.589.020-6, no tiene la libre 
administración de sus bienes. 
SECRETARIO

Agradecimiento
En nombre de los familiares de quien 

fuese en vida don

En verdad agradecidos de corazón y que 
Dios les retribuya todo el cariño.

Luis Enrique
Ríos Cortés

 Atentamente 
LOS FAMILIARES.

Deseamos agradecer a quienes nos acompañaron en estos 
momentos de dolor; demostrando con sus notas musicales 

el cariño y aprecio del Orfeón Municipal de Ovalle, 
Funcionarios municipales de Ovalle, Organizaciones 

Públicas, Vecinales, Bomberos, ASEMUCH, Autoridades, 
Artistas, Amistades y a todos quienes lo conocieron.

ROSA ALEJANDRA MARTÍNEZ CERDA
SECRETARIA SUBROGANTE

EXTRACTO SENTENCIA CAUSA Rol C 90-2019 DEL 
JUZGADO DE LETRAS Y GARANTÍA DE 

COMBARBALÀ
Demandante: Comunidad Agrícola Litipampa.

Demandados: Brígida del Carmen Araya Araya, Severo Rodríguez Tello, Tomasa del 
Carmen Pizarro Barraza, Luis Rojas Pasten, José Vicente Araya Araya.

I.- Que SE ACOGE la demanda de adjudicación de derechos comunitarios interpuesta 
con fecha 28 de septiembre de 2019, folio 1, y en consecuencia, se adjudica a la deman-
dante, COMUNIDAD AGRICOLA DE LITIPAMPA, legalmente representada por su 
Presidente don Freddy del Carmen Rojas Aguirre, los derechos comunitarios, corres-
pondientes a un derecho de cada comunero moroso en compensación de lo adeudado, 
siendo los mencionados derechos a adjudicar a favor de la comunidad demandante, los 
siguientes: Derecho N° 1 a nombre de don JOSÉ VICENTE ARAYA ARAYA; Derecho N° 2 
a nombre de doña BRÍGIDA DEL CARMEN ARAYA ARAYA; Derecho N° 28 a nombre de 
don SEVERO RODRÍGUEZ TELLO; Derecho N° 34 a nombre de doña TOMASA DEL 
CARMEN PIZARRO BARRAZA; y Derecho N° 37 a nombre de don LUIS ROJAS PASTÉN, 
por haberse acreditado suficientemente en autos que se reúnen los requisitos legales 
para su procedencia conforme lo razonado en los motivos sexto y séptimo de este fallo; 

II.- Procédase a realizar las inscripciones, anotaciones y cancelaciones pertinentes, 
una vez ejecutoriada la presente sentencia; III.- Que no se condena en costas a los 
demandados, por haber permanecido en rebeldía, no deduciendo oposición. En cuanto 
a la notificación a los demandados, se autoriza su realización mediante tres avisos, 
publicados en el Diario “El Ovallino” de la ciudad de Ovalle, conteniendo extracto a 
confeccionar, al efecto, por el señor (a) Secretario (a) del Tribunal, con los datos y 
requisitos exigidos por el artículo 54 del Código de Procedimiento Civil.

Dictada por don ALBERTO JAVIER JARAQUEMADA CARRASCO, Juez Suplente.

Combarbalá 04 de agosto de 2022.
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Ni la lluvia ni el barro impidieron la 
realización del desafío XCM Cerro Tamaya 

EVENTO ORGANIZADO POR EL CLUB HR BIKE OVALLE

Pamela Carvajal, Nataly Valdivia y Nicole Díaz conformaron el podio de damas en rally completo. 

Milton Sanhueza, Alejandro Rojas y Eduardo Gómez conformaron el podio de varones en el rally completo. 

PHOTO STYLE 

PHOTO STYLE 

El pasado domingo 7 de agosto se llevó a cabo esta 
competencia de mountain bike con la participación de más de 
120 ciclistas de toda la región, quienes no se dejaron intimidar 
por las precipitaciones caídas el día anterior. 

Desde hace varios meses que el 
Club de Ciclismo HR Bike Ovalle venía 
planificando su primer evento masivo 
de mountain bike, el cual pactaron 
para el domingo 7 de agosto. 

Esta primera competencia organizada 
por el club ovallino llevaba el nombre 
de “Desafío XCM Cerro Tamaya”, 
el cual comenzaría en el sector del 
Llano del Limarí, para luego culminar 
en el cerro que daba el nombre de la 
competencia. 

No obstante, el sábado 6 de agosto 
se registraron nuevas precipitacio-
nes en gran parte de la Provincia del 
Limarí, lo que amenazó la realización 
del evento deportivo. 

De esta manera, el club organizador 
decidió realizar una encuesta por redes 
sociales, en donde los deportistas 
votaron para que de igual forma se 
realice la carrera. 

“La lluvia puso en riesgo el evento, 
pero nosotros realizamos una en-
cuesta por redes sociales y la gente 
opinó, el resultado fue positivo, todos 
decían que querían competir”, indicó 
el presidente del club HR Bike Ovalle, 
Hugo Sagua.

De esta manera, un total de 127 ci-
clistas provenientes de Ovalle, Monte 
Patria, La Serena, Coquimbo, Vicuña, 
Illapel, entre otras comunas, dijeron 
presente en la competencia, ponién-
dose a prueba en las desfavorables 
condiciones del terreno.  

En este contexto, Sagua valora que 
su club sea el único que se atrevió a 
hacer una carrera con barro, además 
de la motivación extra de los ciclistas 
para vivir esa experiencia. 

“Fue una muy buena carrera, la 
gente se atrevió a competir a pesar 
de la lluvia que cayó el día antes, en 
ese aspecto yo quedé sorprendido 
por la gran cantidad de personas 
que participaron, pese a que había 
mucho barro”, declaró el dirigente y 
deportista ovallino.

PODIOS DEL TORNEO 
El “Desafío XCM Cerro Tamaya” 

incluyó dos circuitos, el primero de 
medio rally 29 km), y el segundo 
de rally completo (40 km), con las 
categoría de damas y varones en 

ambos recorridos. 
En el rally completo el podio de va-

rones estuvo conformado por Milton 
Sanhueza del Team Checho MTB, 
Alejandro Rojas de Costa Norte de 
La Serena y el independiente Eduardo 
Gómez, mientras que en damas fueron 
galardonadas Pamela Carvajal del 
Team Checho MTB, Nataly Valdivia 
de Five-Seconds de Vicuña y Nicole 
Díaz del Antiteam.

En el medio rally en tanto, Diego 
Cortes del Club Guarenes, Ignacio 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Acuña del Club HR Bike Ovalle y el 
independiente Diego Jiménez fue-
ron premiados en categoría varones, 
mientras que en la misma distancia, 
pero en la categoría damas, alcanzaron 
el podio Claudia Rivera del Aquadrill, 
Jazmín Varas del Club Bicimania 
de La Serena y Maritza Saballa del 
Aventureras Bike de Ovalle.

NUEVAS ACTIVIDADES 
Tras la grata experiencia, el Club 

de Ciclismo HR Bike Ovalle espera 

organizar nuevos eventos similares 
a este en un futuro, aunque también 
se abren a otro tipo de actividades. 

“Nos gustaría hacer más de este 
tipo de eventos más adelante, pero 
el calendario de mountain bike está 
sumamente ocupado, así que ya sería 
para el próximo año. De todas formas 
también pensamos hacer otro tipo de 
actividades recreativas en donde se 
pueda participar en familia, no solo 
se pueden organizar carreras, tam-
bién puede ser otro tipo de eventos 
recreativos”, concluyó Sagua.

“FUE UNA MUY BUENA 
CARRERA, LA GENTE SE 
ATREVIÓ A COMPETIR A 
PESAR DE LA LLUVIA QUE 
CAYÓ EL DÍA ANTES”
HUGO SAGUA
CLUB HR BIKE 




